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Титова Е.В. О правомерном поведении и позитивной 
юридической ответственности граждан в период 
распространения пандемии COVID-19:  
конституционно-правовой аспект  

В статье рассматриваются и анализируются меры, вводимые государствами в сфере прав че-
ловека в условиях борьбы с пандемией COVID-19, а также правовые регуляторные механизмы, в осно-
ве которых концепция позитивной ответственности и правомерного ответственного поведения. 
Сформулированы условия для формирования нового видения концепции добровольных ограничений, 
ответственного правомерного поведения и коллективной ответственности. Обращается внимание 
на возросшую роль личностного фактора и значимость ответственного подхода граждан к общему 
делу, выразившиеся, в принятии добровольных ограничений, вызванных борьбой государств с панде-
мией COVID-19, что влечет потребность в исследованиях конституционного морально-правового 
толка. 
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Titova E.V. On Lawful Behavior and Positive Legal Liability 
of Citizens during the COVID-19 Pandemic Spread:  
A Constitutional Law Aspect

The article examines and analyzes the measures introduced by states in the field of human rights in the fight 
against the Covid-19 pandemic, as well as the legal regulatory mechanisms, which are based on the concept 
of positive responsibility and lawful responsible behavior. The conditions for the formation of a new vision of 
the concept of voluntary restrictions, responsible lawful behavior and collective responsibility are formulated. 
Attention is drawn to the increased role of the personal factor and the importance of a responsible approach 
of citizens to the common cause, expressed in the adoption of voluntary restrictions caused by the struggle of 
states against the Covid-19 pandemic, which entails the need for studies of the constitutional moral and legal 
sense. 
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